



ARTICULO DE TESIS.

EFFECTO DE LA MIGRACION INDIGENA EN LA FORMACION DE MICROEMPRESAS DE PRODUCCION Y COMERCIALIZACION DE PAN EN LA CIUDAD DE RIOBAMBA, PROVINCIA DE CHIMBORAZO DE OCTUBRE DE 2013 A MAYO DE 2014.

Por: Arturo Israel Herrera Latorre.

En los últimos tiempos, el Ecuador y muy particularmente la provincia de Chimborazo es víctima de la migración como consecuencia de la aplicación de políticas económicas dirigidas a un solo sector, círculo muy reducido de banqueros, industriales importadores y exportadores. La población, en su gran mayoría no dispone de fuentes de trabajo, existe el antecedente de que el sector agropecuario no está bien atendido por los sectores gubernamentales lo que coadyuva a que los habitantes del campo abandonen sus tierras y su actividad permanente, la agricultura, y se dirijan a los centros poblados de mayor afluencia, Riobamba en nuestro caso, para proveerse de los elementos indispensables que permitan la sobrevivencia y el desarrollo de su familia. Atrás quedó la tarea de agricultor, hoy, es su fuerza y resistencia física la que le permitirá emprender en las tareas de cargador o estibación; no importa distancias ni volúmenes, lo sustantivo es tener unos centavos por este efecto. Otros, en cambio se dedican a la ayudantía de albañiles con todos los riesgos que ello conlleva. Sin embargo, la inteligencia y creatividad de los indígenas migrantes permite tomar a su favor las experiencias vividas en otras ciudades cuando en algún momento fueron ayudantes o trabajadores de panaderías, vivencias que reflexionadas adecuadamente lo convierten en realidad gracias a su visión de integrarse a la vida productiva local fabricando alimentos, como el pan, como productos de primera necesidad. Surge entonces la necesidad de buscar alternativas para mejorar su instancia actual; adquiere los elementos básicos en depósitos de mercado, actividad comercial que no es considerado ni respetada por los expendedores de materiales y que por el contrario sufren frustraciones en su desarrollo afectivo e interpersonal. Asoman, entonces las cadenas productivas como parte de la solución del problema: Los proveedores a nivel nacional, fabricantes de harina y otros insumos buscan por todos los medios de llegar al migrante indígena para asistirle adecuadamente en el desarrollo de su trabajo. Por supuesto, el aspecto técnico desarrollado por empresas de comercialización conllevan la satisfacción de la bondad del producto a través del respeto interpersonal, franqueza en la explicación del producto, establecimiento de confianza, asesoría en el manejo de los elementos hasta obtener el producto planteado. El cómo se operativiza este trabajo se centra en el

asesoramiento de la formación de microempresas personales y familiares que al mismo tiempo que adquieren los productos básicos de fabricación del pan, identifican los lugares de venta, infraestructura básica interna, maquinaria exclusiva para la fabricación y el personal de elaboración y atención al público iniciar el mercado de comercialización no es nada fácil, es la calidad humana de las dependientes la que permitirá tener éxito en el cumplimiento de este objetivo, personas que demuestran empoderamiento del negocio. El crecimiento de las microempresas avanza conforme la calidad del producto es avalada por el cliente; se adquiere vehículos pequeños para la transportación y distribución del pan a sectores urbano, marginales y rurales conformándose de esta manera la competencia de estas microempresas. De hecho, se sobrentiende que el migrante empresario desarrolla su ego, asoma la satisfacción espiritual y la alegría de asegurar a su familia en medio del entorno local con sus aspectos económicos sociales y psicológicos. Los efectos aumentan cuando adquieren sus casa propia, poseen su propio vehículo y es un cliente tipo A de las cooperativas de ahorro y crédito de la localidad. Su familia mejorò en el mantenimiento de la salud, asistencia a centros educativos confiables, respeto de los mestizos hacia su condiciòn humana y liderazgo en la función desarrollada. Estos efectos son muy importantes que estudiados e investigados, permiten sugerir que las instituciones pùblicas y educativas de nivel superior estàn en la obligaciòn moral de desarrollar su trabajo específico con este sector específico de migrantes indígenas para que se pueda justificar plenamente la existencia social de estas instituciones